



Académie des sciences d'outre-mer

Les recensions de l'Académie ¹

**Isle de France, Ile Maurice : présence française, 1715-2015 / Armand Maudave,
Jean-Pierre Lenoir
éd. Corsaire, 2015
cote : 60.517**

L'Amicale Ile Maurice-France (AIMF), fondée en 1969, une année après l'accession de Maurice à l'indépendance, a pour mission d'entretenir, de développer et de renforcer les liens traditionnels d'ordre culturel et artistique qui unissent l'île à la France. C'est dans cet esprit que l'Amicale entreprit de commémorer le tricentenaire de la présence française à Maurice par l'édition de ce livre.

Le livre est un beau livre, avec une présentation très soignée et surtout une riche iconographie mêlant photographies, reproductions de dessins, toiles, croquis, cartes, portraits, qui le rendent très vivant et disent cette histoire, comme l'écrit Jean-Pierre Lenoir : « *De sabre et d'épée, de vaisseaux et de tempêtes, de haches et d'abordages, de soc et de charrue, de plumes et de vers, de volonté et de persévérance... Tels furent les ingrédients de cette épopée française que nous racontons aujourd'hui dans ce livre* ». L'objectif n'est pas une production académique avec force références et notes de bas de pages, mais une fresque aux morceaux choisis par les auteurs qui ont raconté, chacun à leur manière, ce qui leur tenait le plus à cœur. Ainsi, 49 thèmes se succèdent, de « Il était une fois » ce 20 septembre 1715 où la France au nom du roi Louis XIV prend possession de cette île de l'océan Indien, jusqu'au « Regard sur l'évolution du rôle de la communauté franco-mauricienne pendant la période postcoloniale » et les associations et les Sociétés qui, aujourd'hui, font vivre ces liens. « L'influence française en droit mauricien », « Mahé de La Bourdonnais, géant de notre histoire », « Pierre Poivre, ce génie à qui l'on doit tant », les corsaires, l'esclavage, l'église, l'école, la francophonie, la littérature, le théâtre, la France dans l'océan Indien, les fortifications françaises, la tradition architecturale, les Mauriciens dans les guerres du XX^e siècle, illustrent, entre autres, ces trois siècles. Chaque thème est brossé en quelques pages, mais les auteurs donnent, par le ton de leur récit, de la cohérence à l'ouvrage et évitent l'écueil d'un catalogue.

En ces années de commémoration du centenaire de la Grande Guerre, les pages consacrées à l'engagement des Mauriciens rappellent des faits oubliés. Trois mille Mauriciens prirent part aux hostilités, 2.600 rejoignirent les forces britanniques, 180 intégrèrent l'armée française, 150 furent tués. Il y eut des Mauriciens aux commandes des premiers avions militaires. Le Général Coutanceau, né à Maurice le 15 juillet 1855, joua un rôle primordial au



¹ Les recensions de l'Académie de [Académie des sciences d'outre-mer](http://www.academieoutremer.fr) est mis à disposition selon les termes de la [licence Creative Commons Paternité - Pas d'Utilisation Commerciale - Pas de Modification 3.0 non transcrit](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/3.0/). Basé(e) sur une œuvre à www.academieoutremer.fr.



Académie des sciences d'outre-mer

cours de la bataille de la Marne ; premier commandant de la Région fortifiée de Verdun, il s'opposa au désarmement programmé des forts.

Isle de France, Ile Maurice : présence française, 1715-2015 est un bel hommage aux liens indéfectibles entretenus depuis trois siècles et à cet héritage cher aux Mauriciens d'aujourd'hui.

Jeanne-Marie Amat-Roze